

官報号外

昭和五十六年二月十九日

○第九十四回 衆議院会議録 第七号

昭和五十六年二月十九日(木曜日)

午後一時 本会議

午後一時七分開議

○議長(福田一君) これより会議を開きます。

○北海道開発審議会委員の選挙

○議長(福田一君) 北海道開発審議会委員の選挙を行います。

○鹿野道彦君 北海道開発審議会委員の選挙は、その手続を省略して、議長において指名されんことを望みます。

○議長(福田一君) 鹿野道彦君の動議に御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(福田一君) 御異議なしと認めます。よって、動議のごとく決しました。

議長は、北海道開発審議会委員に

箕輪 登君 川田 正則君

高橋 辰夫君 池端 清一君

及び 吉浦 忠治君

を指名いたします。

○所得税法の一部を改正する法律案(内閣提出)、法人税法の一部を改正する法律案(内閣提出)の趣旨説明

○出) 及び租税特別措置法の一部を改正する法律案(内閣提出)の趣旨説明

○議長(福田一君) この際、内閣提出、所得税法の一部を改正する法律案、法人税法の一部を改正する法律案及び租税特別措置法の一部を改正する

法律案について、趣旨の説明を求めます。大蔵大臣渡辺美智雄君。

〔國務大臣渡辺美智雄君登壇〕

○國務大臣(渡辺美智雄君) 所得税法の一部を改正する法律案、法人税法の一部を改正する法律案及び租税特別措置法の一部を改正する法律案につきまして、その趣旨を御説明申し上げます。

初めに、所得税法の一部を改正する法律案につきまして申し上げます。

所得税につきましては、最近における社会情勢の変化等に対応して所得税制の整備合理化を行うことといたしております。

まず、家計を助ける主婦などに対する配慮といたしまして、控除対象配偶者などの所得要件につきまして、給与所得等に係る所得限度額を現行の二十万円から二十九万円に引き上げるとともに、

きまして、離婚した者や死別した者につきまして、寡婦控除に準じた所得控除を認めることといたしております。

また、豪雪等災害に直接関連して支出した金額が年間五万円を超える場合に、その超える部分の金額を離婚控除として所得控除できることとするほか、所要の改正を行ふことといたしております。

次に、法人税法の一部を改正する法律案につきまして申し上げます。

法人税につきましては、現下の厳しい財政事情及び最近における社会経済情勢に鑑み、法人税の税率を引き上げるほか、制度の整備合理化を行うことといたしております。

第三に、現下の緊急の課題とされるエネルギー対策の促進に資するため、省エネルギー設備、石油代替エネルギー関連設備及び中小企業者の取得する一定の機械等につきまして、三年間限りの措置として、取得価額の三〇%の特別償却と取得価額の七%の特別税額控除とのいずれかの選択を認める措置を講ずることといたしております。

第四に、交際費課税制度につきましては、定額控除額を超える交際費支出額のうち、前年同期の交際費支出額を超える部分は全額損金不算入とし、課税の強化を図ることといたしております。

第五に、普通乗用自動車等に対する物品税の軽減税率につきましては、課税物品相互間の負担のバランス等を考慮し、二・五%引き上げることといたしております。

第六に、割引債の償還差益につきましては、利

次に、租税特別措置法の一部を改正する法律案につきまして申し上げます。

租税特別措置につきましては、現下の厳しい財政事情及び最近における社会経済情勢に鑑み、法人税法における税率の引き上げに対応して配当課税率等の引き上げを行うとともに、租税特別措置の整理合理化等を推進するほか、エネルギー対策の促進に資するための措置を講ずる等、所要の改正を行ふことといたしております。

すなわち、第一に、法人税につきましては、ただいま申し上げました法人税法の一部を改正することといたしております。

第二に、企業間の租税特別措置につきましては、適用期限の到来するものを中心と見直しを行うこととし、産業転換設備等を取得した場合の特別税額控除制度を廃止するほか、特別償却制度及び準備金制度の整理合理化等を行ふことといたしております。また、登録免許税の税率軽減措置等につきましても所要の整理合理化等を行ふことといたしております。

第三に、現下の緊急の課題とされるエネルギー対策の促進に資するため、省エネルギー設備、石油代替エネルギー関連設備及び中小企業者の取得する一定の機械等につきまして、三年間限りの措

実質負担率は、一億未満で三五・一%、百億以上で三四・五%と、大法人ほど実質負担率が軽くなっております。しかも、資本金十億以上の法人で法人税収入の約半額を占めている現状を見ると、少なくとも資本金十億あるいは百億以上の法人または一定額の利益を産出した法人に對しましては、累進税率をとるのが応能分担の租税原則からもまさに正論であり、わが党の多年にわたる要求でもあります。ただいま大蔵大臣は、この累進税率は諸外国でもやつてないと申しますが、現にアメリカでも三段階税率を適用しているのであります。

私は、この累進税率をとる考えはあるかないか、ないとすれば何ゆえか、再び大蔵大臣のお考へを明白にお示しいただきたいと思います。

(拍手) なお、一月二十八日の国務大臣の演説に対する質疑において、わが党の山田耻日議員のこの種の質問に対し、大蔵大臣は「資本金が大きいからよけい利益が出る、従業員も何万といいるわけです。」したがって、よけい出たから重税を課せるのだと言つても、資本金の大きいことを忘れてしまつても困る。」——資本金の大きいことを忘れてしまつても困る。」と言つていますが、これはどういふ意味でございましょうか。私は、資本金の大きいほど実質負担率が少ないので応能分担の租税原則に反していいないと尋ねているのであります。さらに統いて大蔵大臣は、「それならば資本金に比例して課税したらどうかという意見もありますが、そうなればみんな会社は分割してしまい、生産性が上がらない」と答弁しておりますが、大法人に対し標準税率より何%とかの重課税率を適用することによって、直ちに会社分割を考えるよ

(拍手) 大蔵省の歳出百科を見ましても、また総理の所信表明を聞いても、どこにも昭和二十七年以来約

五万人体制のまま三十年間据え置いておる税務署の職員について触れていない。私は、財政再建としましては、累進税率をとるのが応能分担の租税原則からもまさに正論であり、わが党の多年にわたる要求でもあります。ただいま大蔵大臣は、この累進税率は諸外国でもやつてないと申しますが、現にアメリカでも三段階税率を適用しているのであります。

國税庁の最近の発表によると、税務職員が実地調査に入ると、法人税においては約八〇%、所得税においては約九〇%と、いずれも十中八、九は税の申告漏れが発見されているのであります。

ここで問題となるのは、こうした実地調査があり、それに從事する担当者はわずかに七千人弱であります。税務職員の人手不足のために十年に一度という比率になつていています。たとえば、昭和五十四年、法人税の実地調査率は約一〇%であり、それに従事する担当者はわずかに七千人弱であります。

こうした条件のもとでは、ぱれたら納めるといつたような納税意識の低下を食いとめることは至難のわざであります。脱税が悪質、巧妙化したことなく、公正な税務行政をやれと言つのであります。

今後、法人数を初め納税者数の増加、脱税不正の増加を思うとき、現行の国税関係職員の定員を据え置くとするとき、法人税の実地調査率は六%程度に急激に低下せざるを得ないと考へるのであります。

加えて、グリーンカード制度の導入により、一億枚にも及ぶであろうグリーンカードの交付事務が五十八年一月から開始されることとなつておりますが、これを一体だれが行うのであります。

かかるに政府は、第五次定員削減計画で五年間に二千九十九名の税務職員を削減しようとしております。人を減らすだけが行政整理の目的であります。公平、公正な均衡なる所得の捕捉と適正な課税実現のために、歳入官庁である税務の定員管理につきましては定員削減計画の対象外にすべきだらうと考えますが、中曾根行政管理庁長官の所信をお伺いいたします。

最後に、不公平税制の代表的なものとして貸し倒れ引当金及び退職給与引当金について申し上げます。

今回、貸し倒れ引当金につき、債権額の千分の五から千分の三の費用化に改めておりますが、実際はどうか。たとえば都銀等につきましては、その実際の貸し倒れ発生率は何と〇・〇〇九%、これは五十三年度下期でございますが、税法が費用化を認める率と著しい乖離が生じております。

ささらに退職給与引当金でありますが、全従業員が退職した場合に要する退職金額の五分の二の積

の所得税減税と引きかえに大型新税を考えているのくらいい乖離があるかと代表的企業について述べますと、東京電力の五十四年三月末残高約千三百億の積み立てに対し実際使用額は約百三十億ござります。

アメリカでも、一九六五年の国税職員が一九七九年には約四〇%の増員がなされているのであります。およそ国税職員の定員については、歳入官

府の特殊性から考へるべきであつて、最近の国税局発表のデータから推計試算したところでも、税務職員仮に一人万増員したとして、税の增收は、

もろもろの波及効果を合わせると、国税だけで一兆二千二百億、地方税へのはね返りその他申告向

上等の波及効果を合計すると、約一兆円の增收が見込め、赤字公債減額のための大衆増税の必要がないと思いますが、いかがでございましょうか。

なお念のため、ここで私が仮に税務職員の増加と申し上げておるのは、主として大法人や不公平所得者に対する調査のための増員であります。決して微税強化のことを申し上げていらないことは、改めてお断り申し上げておきます。

かかるに政府は、第五次定員削減計画で五年間に二千九十九名の税務職員を削減しようとしております。人を減らすだけが行政整理の目的であります。公平、公正な均衡なる所得の捕捉と適正な課税実現のために、歳入官庁である税務の定員管理につきましては定員削減計画の対象外にすべきだらうと考えますが、中曾根行政管理庁長官の所信をお伺いいたします。

このように、銀行や大企業を優遇する現行税制の不公平を解消し、かつ、先ほど述べましたよう

な国税職員の適正な定員管理つまり、税制及び税の執行面の改正によつて、今回のことを一般増税によらないで財政再建の方法があると思うのですが、總理並びに大蔵大臣のお考へを、その理由を明示して全国民の前に明らかにしていただくことをお願いし、私の質疑を終わる次第でございま

す。(拍手)

○内閣総理大臣(鈴木善幸君登壇)

いたします。

まず、所得税減税を行い、また、そのためには予算を修正するつもりはあるのかとのお尋ねでござりますが、すでに、いろいろの機会に申し上げましたように、わが国の財政の現状及びわが国の所得税の負担水準などから見て、所得税減税はしばらくお許しをいただきたいと存ずるのであります。したがつて、五十六年度予算の修正は考えておりません。

次に、政策税制の見直し、適正な税務執行の確保による増収で財政再建ができるのではないかとのお尋ねでございます。

先ほど熊川議員にもお答えを申し上げたとおり、税の公平の問題はきわめて重要な問題でありますので、制度面・執行面の両面にわたりまして公平の確保に最大の努力を傾注してまいりたいと存じますが、それだけで財政再建を達成できるか

と言えど、私はなかなかむずかしいのではないか

と思つております。

私は、財政再建の基本は、むしろ歳出面において、高度成長下で肥大化した歳出構造を徹底的に見直し、合理化するということにあると考えております。五十六年度予算でも、一般歳出の伸び率を四・三%という二十五年ぶりの低い率に抑制いたしましたが、今後も引き続き歳出の合理化に重点を置いて財政再建に当たりたいと考えております。

税務職員の増員問題など残余の御質問につきましては、所管大臣から答弁をさせます。(拍手)

〔國務大臣渡辺美智雄君登壇〕

○國務大臣(渡辺美智雄君) お答えをいたしま

す。

中小法人まで一律に二%上げなくたっていいじゃないかというお話をあります。

中小法人と大法人とは御承知のとおり基本税率で二八%と四〇%、こうなつておるわけです。その差は現在一・二%ござります。これは昭和三十年ごろはもっと低い数字でございまして、大法人と中小法人は大体五%くらいの格差があつたのです。仮にこれを引き上げないということになると、一二%が二%違つて一四%差が開くといふことになつてしまひります。そのことは個人形態で嘗め、かなり大きな個人形態の事業もあるし、中小法人でもいろいろ個人形態と似たようなものもたくさんあるわけです。したがつて、そこの不公平、格差というものの不公平が起きないよまして、かなり大きな個人形態の事業もあるし、

利益ですから、それが八百万円までのものは軽減

税率を適用するということにいたしました。したがいまして、八百万円以下の法人というのは大体

百二十三万社で、中小法人數百三十九万社の約

九〇%、中小法人の九割というのが恩恵を受ける

税率の中にある、こういうこともお考えいただきたい、かようになります。

それから、協同組合の税金を上げたらば、これは事業分量配当で、税金を払いたくなければみんなに利用分量で歩戻しちゃえればいい、そうなつたらば思つたほど税金取れないのではないか。こ

れは一つ考えられる事なんどございますが、しかし、歩戻し制度は今までございまして、歩戻しは適当にいまでもやつておるので、やつておるところは。しかし、それは今度はもつた方に課税になります。これは一種のリベートですか

ら、したがつてそれが事業所得になる場合もあるし、そのリベートが雑所得になる場合もあるし、何でもつたか、結局、日常生活品を買ったものでもつたのか、農機具とか肥料でもつたのか、あるいは預金を積んだためにそれに比例して

量、あるいは預金を積んだためにそれに比例してもらつたのか、いろいろ形態によつて違います

が、そこにはもつた方に課税の問題が起きてまいります。したがいまして、一〇%も上げるといふなら話は別ですが、二%程度であつては、私は、そのため事業分量配当が非常にふえるといふようにも考へております。

それから、その次は、大法人に対する重課の問題について、これは先ほども私は熊川議員にお話をしたわけでござりますから、くどいことは申しませんが、いずれにいたしましても企業規模といふものが大きくなればやつていけない企業もござります。大きい企業は確かに資本金也非常に何千億という企業がありますから、大きければやはり一割配当するにしても金額的には大きな数字を上げなければ一割配当できぬ、一千万で一割は百万だし三千億で一割は三百億ということになれるわけですから。だから、大きいから重課をするということは現在の法人にないまない。

アメリカなどで軽課措置があるじやないか。確かにござります。日本でもございます。

日本でもござります。日本でもござります。

日本でもござります。

あるわけでござります。したがつて私は、その点は、中小企業の約九割、八百万以下の所得の法人をカバーする制度があるわけですから、現在はそれではよろしいのでなからうか、さように考えてお

ります。

それから、国税職員の増員を図るべきだ。私も

極力ふやしていただきたいわけでございますが、ただ、脱漏の問題で、調査をしてみれば八割は脱漏がある。だからそれと同じようにあるかといふ

もしいとこころは、やはり余り調査に行かなければなりません。

それから毎年いろいろ問題を起すような人

のところはちょこちょこ行くことで、行けば

ばほろが出てうなところをやはりねらって行くわ

けですね。でござりますから、その比率をもつて一律に全部脱漏だというふうにはなかなか言えないと、思ひますが、しかしながら実調率をある程度高めることは非常に必要である、その点は私は賛成でござります。ましてグリーンカードを実行すれば、どうしても人手が足らぬわけですから、これにつきましては御理解を得まして、今後とも定員の充実には努めてまいりたいと思いますので、何分の御支援方をお願い申し上げます。

それから、金融機関の貸し倒れ引当金、退職給与引当金、こういうものは不公平じゃないかといふお話をあります。金融機関の貸し倒れにつきましては、実際と積立率との間で乖離があるといふ御指摘がござります。そういうような乖離のない

ところにつきましては補充を認めなければなりません

ので、いろいろな学校関係、病院、国税、外交当局、司法関係の登記事務所あるいは海上保安官署

そういう方面についてではできるだけ増員の配慮もしておるところでござります。

本年度におきましては、学校や医科大学が大幅に減らしまして、そちらに非常に人員を要することになりました。そこで、一般行政職から約一千百人を

できまして、そちらに非常に人員を要することになりました。そこで、一般行政職から約一千百人を

減らしまして、それから現業官庁から約千百人ぐら

いまた減らしまして、約二千二百人ぐらを

新しくできる国立大学の学部や医科大学あるいは病院、そちらの方に大部分とられてしまったわけ

〔國務大臣中曾根康弘君登壇〕

○國務大臣(中曾根康弘君) 税務職員の御苦労に

対しましては、われわれよく理解もし、配慮もしてあげなければならぬと思つております。

政府いたしましては、ただいま給定員法のもとに第五次定員削減計画を実施中でございまし

て、昨年から始めて、五年間に三万七千六百五人

の定員を減らすということを、いま進行させてお

る最中でござります。

しかし、一方において、どうしても重大なこと

につきましては補充を認めなければなりません

ので、いろいろな学校関係、病院、国税、外交當

局、司法関係の登記事務所あるいは海上保安官署

そういう方面についてではできるだけ増員の配慮もしておるところでござります。

本年度におきましては、学校や医科大学が大幅に減らしまして、そちらに非常に人員を要することになりました。そこで、一般行政職から約一千百人を

いたしまして、大蔵省におきましても実際は定員を百五十人減員しておりますし、各省軒並みに減らしておりまして、それを大学や病院やあるいはそのほかのところへ持つていつたわけです。

國税につきましては、第一線は四百三十八人増員をいたしました。これは、大蔵省の内部で総務とか管理とか施設方面から人員を浮かしていただきまして、そして稅務の第一線へそれを充当していただいだわけで、國税全体といいたしましては、自然退職のプラスマイナスを含めましてゼロというふうにして、そして實際は四百三十八人が第一線で増員している、こういう形にして、何とか御苦労していただくことにしたわけございます。しかし、國税の皆さん方が非常に御苦労していることはわざわざよく理解しておりますので、今後ともできるだけ配慮を加えて、でき得べくんば御労苦に報いるようにしてあげたいと思っております。ただ、總定員法の枠外にするということは、現在の状況では非常にむずかしいと思いますので、枠内におきまして最大限の努力をしてまいりたいと思う次第でございます。(拍手)

官報(号外)

○議長(福田一君) 鳥居一雄君。
〔鳥居一雄君答弁〕
○鳥居一雄君 私は、公明党・国民会議を代表いたしまして、ただいま議題となりました所得税法の一部を改正する法律案、法人税法、租税特別措置法の一部を改正する法律案について、總理並びに大蔵大臣に対し質疑を行ふものであります。

政府は、昭和五十六年度を財政再建元年と名づけ、その成果は、國債発行額を前年に比べ二兆円減額したことにあるとしております。もとよりわれわれも國債の減額二兆円を否定するものではありません。しかし、國債減額二兆円が税制改正案に与えた影響を見ると、いわゆる肥大化した財政のむだ遣いの洗い直しに見るべき成果を上げないまま、大衆課税の強化を一層図っている点はまこと

とに重大です。特に、所得税減税の見送りによる見えざる増税二兆七千六百九十九億円はその最たるものであり、甚間、増税元年と言われるゆえんとまつておられます。

一年前開議決定した行政改革は、特殊法人を十五年度から七年間に十八法人削減し、行政のむだを省くことになりました。その初年度である今年度、特殊法人の数は、見かけでこそ減るもの、看板をかけただけの改組や移管、それに統廃合と引きかえた新設法人の誕生で、高級官僚の天下りボストがたた一つ減っただけであります。

補助金など国の支出は、節減どころか逆に二百三十六億七千万円もふえ、人員も差し引き三百九十五人ふえる結果となつて、経費節減というのはどう吹く風かといった実態になつております。一体行政改革はどうへ行つてしまつたのでしょうか。

また検査院の報告書によると、五十四年度不当事項が各省庁、公社、公團など合わせて百七十九件、金額にして五千七百二十五億六千六百万円のむだ遣いを指摘しております。件数では前年に比べやや減ったものの、金額では二十倍以上にふえ、これまでの最高になつております。特に予算上のむだ遣いは百七十六件、三百三十六億四千五百百万円に上り、前年の二倍を超えております。政府の綱紀肅正に取り組む姿勢を示したものの、その効果はなく、その後、逆にエスカレートしてきました。

政府がやるべきことをやらないで増税路線を突っ走る、国民党は大いなる不安と不平と不信の念を抱かざるを得ないのであります。これでは、既に申すまでも、國民のコンセンサスは全く得られるわけがありません。こうした立場から、私は總理に何いきます。

總理の諮問機関である政府税制調査会は、去る十一月、「財政体質を改善するために税制上とするべき方策についての答申」、この中で「歳出の増加

率が國民総生産の伸びを上回らない」とを「強く望む」という提言いたしております。

かかるに、国会に提案されました今回の昭和五十六年度予算案を見ますと、一般会計の歳出の対前年度伸び率は九・九%であります。比べて政府

の経済見通しによる名目國民総生産の伸び率は九・一%になつております。なお、仮に昭和五十六年度予算案の一般会計の伸び率が九・一%に抑えられたとしたら、歳出額で三千二百三十七億円の節約ができたことになります。同時に、税制改正に対しても、所得税減税を可能にすることを初め、提案されている税制改革案とは別の選択の道をもたらしたことは容易に想像できるのであります。

もちろんわれわれも、歳出の規模が、経済動向や国民生活の向上に与える影響から見て、単に小さければすべてよしとするものではありません。しかし總理、政府税調の中期答申は、増税が國民に与える影響を考慮して歳出面まで言及した異例の答申とも言われております。したがって、答申に盛られた提言が初年度から実現されなかつたことについては、納得のいく説明が必要と考えますので、總理の答弁を願います。同時に、次年度以降はどう対処されるつもりか、あわせて伺いたいのです。

また、この中期答申は、「広く消費に着目する間接税」、いわゆる大型消費税の導入を必要としております。こうした大型消費税導入論の根拠は、この答申が、國税収入の伸びが平均して二%程度としていることに見受けられます。しかし、近年の税収の伸び率は、五十四年度が決算額で二一・一%、五十五年度が当初予算額で一八・九%など、いずれも税調答申の一ニ%よりも高いものであります。

私は、こうした税収の伸び率動向から見ても、總理が好調な税収が得られるための経済財政運営に努められれば、伸び率一ニ%を根拠とする大型

消費税の導入は、その必要がなくなるのであります。したがつて、この際、總理に、政府税調が答申する「広く消費に着目する間接税」の導入は断念することを明言していただきたいのであります。

なお、新聞報道によりますと、自民党的政策責任者が、グリーンカード制度の見直しもあり得ると述べたと報道されています。利子配当の総合課税は、税負担の公平化のため必要であり、しかかも国会で十分審議の上、所得税法の改正が成立したものもあります。しかし、総合課税が実施される前から不公平税制の復活をほのめかすような發言は、いささか理解に苦しむところであります。

利子配当の総合課税とグリーンカード制度の実施についての總理の見解と決意を伺いたいのですが、總理の勇気ある答弁を求めます。

なお、新聞報道によりますと、自民党的政策責任者が、グリーンカード制度の見直しもあり得ると述べたと報道されています。利子配当の総合課税は、税負担の公平化のため必要であり、しかかも国会で十分審議の上、所得税法の改正が成立したものもあります。しかし、総合課税が実施される前から不公平税制の復活をほのめかすような發言は、いささか理解に苦しむところであります。

利子配当の総合課税とグリーンカード制度の実施についての總理の見解と決意を伺いたいのですが、總理の勇気ある答弁を求めます。

なお、新聞報道によりますと、自民党的政策責任者が、グリーンカード制度の見直しもあり得ると述べたと報道されています。利子配当の総合課税は、税負担の公平化のため必要であり、しかかも国会で十分審議の上、所得税法の改正が成立したものもあります。しかし、総合課税が実施される前から不公平税制の復活をほのめかすよう

の経済研究機関の予測などから、五十六年度も少
な目に見ても、政府の税収見通しより三千億円程
度の増収があると考えるのがより妥当であります。

また、われわれは、政府の税制改正による増収

額一兆三千九百六十億円のすべてに反対している
わけではありません。たとえば法人税の引き上げ
についても、大法人分は諸般の状況からやむを得
ないと考えております。さらに、政府の税制改正
案に含まれている金融保険業の貸し倒れ引当金の
繰り入れ率の引き下げや、有価証券取引税の税率
の引き上げも理解するところであり、かつ、いわ
ゆる不公平税制の是正の見地から、政府案をより
強化してもらいたいものであると思うのであります。

私は、政府がこうした税の自然増収の正確な見
積もり及びいわゆる不公平税制の是正の見地か
ら、政府税制改正案の見直しなどを実施したとす
れば、財源難は解決できるものと申し上げたいの
であります。したがって、大蔵大臣に対し、財源
難を理由に所得税減税を拒む姿勢を撤回されるこ
と、われわれが要求する財源対策に取り組まれる
ことを望みます。

同時に、租税負担率や課税最低限の国際比較の
みで、所得税減税は無用と強調されることも考
え直していただきたいのであります。この点につい
て、予算委員会におけるわが党の正木委員の質問
で明らかになつたことであります。わが国の国民
生活の水準は、先進国と比べて決して高いとは
言えないのです。

たとえばエンゲル係数でありますと、日銀の国
際比較統計によつて昭和五十三年度で見た場合、
わが国の三二・六%に対し、アメリカ二〇・一%、
西独二六・五%、フランス二九・六%、イギリス
が三〇・五%となつております。これが国が最も高いの
であります。

このほか、国民一人当たりの可処分所得、土地
住宅価格などの国際比較によつても、所得税減税
が無用などとは言えないはずであります。國民生

活全體に配慮した立場から、所得税減税に対し、
大蔵大臣の英断を求めるものであります。所信
をお聞かせ願いたいと思います。

次に、法人税について伺います。

法人税の引き上げに当たつて、中小法人に対す

る軽減税率も一律二%で引き上げることは、中小
法人重課税と言わざるを得ません。特に、五十五
年は年間の倒産件数が史上第二位を記録し、なお
その勢いは、一月の倒産件数が史上最高となるな
ど、中小企業にとってますます厳しい状況になつ
ております。

こうした中にあって、中小企業をますます窮地
に陥れるような重課税を強いることは認めがたい
のであります。したがつて、少なくとも中小法人
に対する軽減税率の据え置きと、その適用範囲を
一千万円程度まで引き上げることを措置すべきで
あります。この点につきまして、大蔵大臣の見解
を伺いまして、私の質問を終ります。(拍手)

〔内閣総理大臣鈴木善幸登壇〕

○内閣総理大臣(鈴木善幸君) 鳥居さんにお答え
いたします。

まず、来年度予算編成に当たり、税制調査会の
中期答申が守られていかつたのではないかとの
お尋ねでございます。

五十六年度予算の編成におきましては、公債の
二兆円発行減額を基本方針といたしまして、まず
予想される自然増収を二兆円の公債減額に充て
しかる後、歳出面の節減合理化にできる限りの努
力をいたしました。歳出規模の伸び率を九・九%
と二十二年ぶりに一けたに抑制したのであります。

が、御指摘のように来年度の成長率の見通しが
九・一%でありますので、その範囲内に歳出規模
の増はおさまらなかつたという結果になつております。

しかし、私は、国債費と地方交付税を除いたい

は、お認め願えるものと存するのであります。

財政再建の努力は、五十六年度一年で終わるも
のではございませんので、歳出の節減合理化には
今後引き続き努力を重ねてまいる所存でございま
す。

次に、大型消費税の導入について御質問がござ
いました。

すでに、いろいろの機会に繰り返し申し上げて
おりますように、政府としては、今後の税制のあ
り方について、今国会における御審議、御論議の
経過等も承知いたしておりますが、今後の財政經
済動向等を踏まえて、今後幅広い観點から検討し
てまいりたいと考えております。

グリーンカードの問題であります。御承知の
とおり、すでに昭和五十五年度税制改正におきま
して、利子配当課税につき、税の公平の推進とい
う見地から、昭和五十九年以降総合課税へ移行す
ること及びグリーンカード制度を採用することを
決定しておりますので、政府はこれを確実に実施
してまいる所存でございます。

残余の問題につきましては、所管大臣から答弁
をさせます。(拍手)

〔國務大臣渡辺美智雄君登壇〕

○國務大臣(渡辺美智雄君) 鳥居議員にお答えを
いたします。

政府の税収見積もりは過去のデータからして少
し過小評価だ。そういうことでございますが、私

どもといたしましても、増税をするということを
いふことでもござりますから、それは非常に厳し
いものでございます。したがつて、必要最小限度

のものにしなければならない、そう思つております。

して、昭和五十六年度の税収の予算につきまして
は、政府の経済見通しによる経済指標を基礎にい
たしまして、最近までの課税の実績、収支の状況
等を適切に勘案をして見積もつた次第でございま
す。

昭和五十五年度税収については、補正予算での
増収見込み額を含めて、その固有の増収分を金額
で三兆一千億円、伸び率で一三%を見込んでおりま
す。しかし、これに対しまして、五十六年度の税
収については、固有の増収分を金額で三兆八千
億、伸び率で一三・八%を見込んでおりまして、
三・八%見込んでおります。そういうことであり
ます。

私としては、過小でない、かなりぎりぎりの数字
を見積もつたつもりでございます。要するに、実
績ベースで比較しまして、一三%のところを一
三・八%見込んでおります。そういうことであり
ます。

それから、不公平税制をもつと直せということ
でございますが、御承知のとおり、現在の措置法
といふものは政策税制でございます。それ自身を
もつて不公平といふようなことはなかなか言えな
いわけでございます。しかし、その中で金融機関
等に対する貸し倒れ引当金の繰入率が実態よりも
少し甘いじゃないかといふことの御指摘がござい
ますから、これにつきましては、御指摘に従いま
して本年度においても、それを引き下げることの
措置をとらうというよう法案を出しておる次第
でございます。

それからエンゲル係数のお話が出来まして、エン
ゲル係数が日本は三二%というようなことだから
、これは必ずしも暮らしは樂じやないんじやな
いのか、こういうお話をあります。

ところが、エンゲル係数というのは、御承知の
とおり使った金で、使った金の中に占める
食費とか、そういうものの生活費の割合、これは
貯金は別なんですよ。日本人というのは貯金が好
きで、使わずに二〇%も貯金してしまう。した
がつて、貯蓄を含む家計可処分所得に占める飲食

費の割合を見ますと、主要諸国のそれとさしたる差はありませんといふことも留意する必要があるかと存じます。したがって、生活の仕方といふものについては、それぞれその国において、いろいろな生活の仕方があるわけございます。したがつて、私は、エンゲル係数だけをもつて生活の差であるということは一概に言えないのじゃないでしょくかなというふうに思つておるわけでござります。(拍手)

○議長(福田一君) 玉置一弥君。

〔玉置一弥君登壇〕

○玉置一弥君 私は、民社党・国民連合を代表して、ただいま提案されました所得税法の一部を改正する法律案、法人税法の一部を改正する法律案及び租税特別措置法の一部を改正する法律案に対して、総理並びに関係大臣に御質問いたします。

わが党は、わが国経済の発展と国民生活の安定を図る立場から、来年度予算においては、行財政改革の断行と不公平税制の是正、大企業の法人税率の二%引き上げなどにより、大衆増税によらない財政再建予算を編成するよう強く主張してまいりました。

しかるに、昭和五十六年度予算案は、行財政改革をないがしろにし、財政再建の名のもとに、国債の二兆円減額を、国民生活全般に多大な影響を及ぼす大幅増税で賄おうとする大衆増税予算と断ぜざるを得ないのであります。このような立場か

ら、まず所得税についてお伺いいたします。

第一次石油危機を契機として、わが国経済は激しいインフレに見舞われ、次いで、長い深刻な不況に陥つたのでありますが、その痛手から回復したのもつかの間で、一昨年来、再び第二次石油ショックの影響をもろに受けたのであります。わが国経済は、このショックを、実質賃金の低下に見られるような労働者の犠牲のもとに辛うじて乗り切ってきたのであります。

すなわち、昨年一年間の名目賃金は、前年に比べ七・〇%増加したのでありますが、消費者物価指数がこれを上回り、八・〇%上昇したため、昨年一年間の平均実質賃金は、対前年比〇・九%減となり、戦後統計史上初めての賃金日減りという異常な事態を招來したのであります。

さらに、最近の物価情勢から見て、年度間平均の実質賃金もプラス維持は絶望と見られているわけであります。現在の景気のかけりは、まさにこの実質賃金の減少による個人消費の低迷がもたらしたものにはなりません。

このように、五十五年度の消費者物価上昇率六・四%という政府の公約をかたく信じて賃上げの自歎に努力した労働者に対し、すでに政府は、その公約の達成を放棄し、かつまた、来年度予算において何らかの償いをしようとする姿勢が政府にいささかも見られないことは、きわめて遺憾であります。(拍手)

このような重大な失政に対し、政府がその責任

を痛感されるならば、そしてまた同時に、政府が、来年度において個人消費を中心とする民間の活力により、五・三%の実質経済成長の達成を期待されるのであるならば、この際、労働者や中小企業者に対する各種の大額増税を取りやめるとともに、五十三年度以来据え置かれたままになつてゐる各個人的控除の引き上げなどの所得税減税を行なべきだと考えますが、この点につきまして総理の御所見をお伺いいたします。

また、このたびの所得税法改正案に、配偶者控除の対象となる配偶者の所得限度を現行の二十万円から二十九万円に引き上げることとされております。これは、現在の制度では、パートタイムマダによる主婦の所得が七十万円を超えると夫の配偶者控除が打ち切られることとなつてゐるものであります。配偶者控除が打ち切られることとなつてゐるものであり、一步前進と認めるにやぶさかではありません。

次に、法人税についてお伺いいたします。

わが党は、かねてより、法人税については、実効税率の低位、法人の担税力の余地の存在、企業収益の回復等にかんがみ、大企業の法人税率を二%引き上げるとともに、中小法人の軽減税率の適用所得限度現行七百万円を千二百万円に引き上げるべきだと強く主張してまいりました。

これに対し今回の改正案は、税率の引き上げを、大企業に対してのみならず、中小法人、公益法人、協同組合等に対しても一律に行われようと思われなくなり、税負担がふえるため、むしろ減収になるケースが多く、そして、このため主婦のパートの年収は、その限度額以下に抑えられるがちで、諸物高騰の中でパートの賃金が伸び悩んでいる元凶となつてゐるのであります。

今回の改正による限度額の七十九万円程度の引き上げでは、パートで働く主婦にとって厳しい状況を解消することはとうてい期待できるものでは

なく、配偶者控除が受けられる配偶者の収入限度額を少なくとも百萬円程度に引き上げることが必要だと考えますが、これにつきまして、大蔵大臣並びに労働大臣の御所見をお伺いしたいと思います。

わが党は、高齢者の創意と経験を社会に生かし、社会連帯と活力に満ちた高齢化社会づくりを目指しておりますが、そのためには、現在年収七十八万円以上について課税されている老齢年金を非課税とすべきだと考えますが、大蔵大臣はいかがお考えでありますか。

次に、法人税についてお伺いいたします。

わが党は、かねてより、法人税については、実効税率の低位、法人の担税力の余地の存在、企業収益の回復等にかんがみ、大企業の法人税率を二%引き上げるとともに、中小法人の軽減税率の適用所得限度現行七百万円を千二百万円に引き上げるべきだと強く主張してまいりました。

これに対し今回の改正案は、税率の引き上げを、大企業に対してのみならず、中小法人、公益法人、協同組合等に対しても一律に行われようと思われなくなり、税負担がふえるため、むしろ減収になるケースが多く、そして、このため主婦のパートの年収は、その限度額以下に抑えられるがちで、諸物高騰の中でパートの賃金が伸び悩んでいる元凶となつてゐるのであります。

申し上げるまでもなく、金融機関の取引先企業に対する厳しい選別融資、公共投資の抑制、個人消費の低迷、住宅建築の不振、素材部門を中心とした在庫調整の大額なおくれなどにより、このと

ころ中小企業の倒産が相次いでおり、昨年一年間の企業倒産は一万七千八百八十四件、負債総額一兆七千二百三十五億円となり、件数、負債総額とも五十二年に次いで史上二番目の高水準を記録したのであります。

さらに 今後緩和の方向にある金融政策の効果が中小企業に浸透するには時間がかかること、また、円高や貿易摩擦により、これまで景気の牽引力であった輸出の伸びが余り期待できないことなどから、企業倒産は引き続き高水準で推移すること

このように中小企業を取り巻く環境は、きわめで
て厳しい状況にあるにもかかわりませず、財政再
建の名のもとに、政府は、これに追い打ちをかけ
るかのように中小法人に対しても二二%の税率引き
上げを求め、かつ、中小法人に対する軽減税率の
適用所得限度額を年八百円に引き上げるだけに
とどめられたことは、現下の中小企業経営の実態
と、来年度におけるわが国経済の成長に果たすべき
中小企業を初めとする民間企業の活力に及ぼす
悪影響とを全く無視したものであり、はなはだ遺
憾に思うわけでありますが、この点につきまして
総理の御所見を承りたいと存じます。

化にとどめられたのであります。わが党は、社用族天国との批判が多いことから、交際費は原則として益金扱いとするよう主張してまいったわけであります。が、これについて大蔵大臣はどのようにお考えでありましょうか。

また、この交際費課税を初めとし、現行の租税特別措置法には、なお見直しを必要とするものがあるのではないかと考えますが、今後の租税特別措置の見直しに対する大蔵大臣の御所見をお伺いいたします。

の自制的な賃上げ要求がございました。私も専門家としてお手伝いいたしておるところです。昨年九月の経済対策閣僚会議におきまして私が特にこの点を指摘し、労働者の実質賃金の目減りを防ぐため、物価対策に全力を挙げてほしいと関係閣僚にお願いいたしたのも、労使のこのよい慣行を守るために、政府もベストを尽していくしかなかればならないという強い認識に立ったものでござります。

が、このたび中小企業の軽減税率を含め、一律二%の税率の引き上げをお願いいたして おりま す。これは、中小法人についての軽減幅が相当大きくなっていること、所得税減税ができない状況の中において、個人形態で事業を営む方々とのバランスに配慮する必要があることなどを考慮いたしたものでありまして、何とぞ御理解を賜りたいと存じます。

なお、このような負担の増加の中ありまして

が、このたび中小企業の軽減税率を含め、一律
二%の税率の引き上げをお願いいたしております。
これは、中小法人についての軽減幅が相当大
きくなっていること、所得税減税ができない状況
の中であって、個人形態で事業を営む方々とのバ
ランスに配慮する必要があることなどを考慮いた
したものであります。何とぞ御理解を賜りたい
と存じます。

なお、このような負担の増加の中においても、中小法人の軽減税率の適用所得限度につきま
しては、現在の年七百万円から八百万円に引き上
げることとしており、苦しい情勢の中でできる限
りの配慮をいたしております。

その他問題につきましては、所管大臣から答
弁をさせます。(拍手)

〔國務大臣渡辺美智雄君登壇〕
○國務大臣(渡辺美智雄君) お答えをいたします。
パート収入のある配偶者控除の適用所得限度、
現在七十万円でござりますが、これを今回七十九

お
万円まで上げることにいたしております。それを
せめて百万円にしないかというお話をあります。

これはどういう考え方かというと、控除対象配偶者である場合、二十九万円の控除を受けるわけ

ですね。基礎控除二十九万円、扶養控除二十九万円。この二十九万円と給与所得控除の五十万円と

を合わせて七十九万円、これまでのパート収入ならば、配偶者としてだれかの配偶者の控除を受け

てもいいじゃないかという考え方なんですね。しか

し、それをもうと百万とかに上げるといたしますと、税金を払うようになりますね。税金を払いながらだれかの配偶者控除を受けるということは、これは税法上どうも納得がいかない。こういうふうなことから七十九万円が限界である。それから、そういう配偶者、他のそういう收入のない配偶者とのつり合いというようなものも考えて、七十九万円までということにしたわけでござります。

それから、老齢年金の話が出まして、年収七八万円以上について課税されている、これを非課税にしてはどうかということです。これは、公的老人年金の受給者につきましては、勤労に伴う経費の概算控除としての性格を持つ給与所得控除が適用されます。そのほか七十八万円の老年者年金特別控除、六十五歳以上で年所得が一千萬未満である場合の適用がございます。これは、私は、公的年金受給者に課税上の優遇措置である、かように考えております。たとえば、公的年金だけしか所得のない老夫婦にとりましては、その収入金額が二百十九万円以下の場合は所得は課税をされておりません。そういうことでござりますから、それ以上のことは御勘弁を願いたいと考えております。

交際費を全部益金扱いにしろということですが、損金、益金ということは、要するに何らかの原因によって資本の減少をすることが損金なんであって、それは結局交際費を支出するわけですか

ら当然資本の減少につながる。しかしながら、そういうようなものであっても、政策的に特別措置で、交際費については損金に認めませんということを、ある程度の枠をつくってやっておるわけでございます。

今回も、さらにもその交際費課税を強化をするということにしたわけであります。五十六年度においても、課税の強化を図るという措置法案を提案中でございます。この案は、前年の同期の交際費支出し額の一〇〇%を超えて支出した場合に、それがかなり達成できるではないか。かなりきつい声がありますが、本当にきついわけです。これが、これはこの際お認めをいただきたいということです。(拍手)

〔國務大臣藤尾正行君登壇〕

○國務大臣(藤尾正行君) お答えをいたします。

パートの方々の配偶者控除といいますものを七十万円から七十九万円に引き上げていただき、これは玉置さんにも一応の御評価をちょうだいをいたしたわけでございますが、私どもといたしましても、非常に弱い立場にあられると思われますパートの方々とか内職の方々とか、こういった方々に特段の御配慮を願つたということは、それでも、非常にありがたい、かように考えております。

玉置さんにも一応の御評価をちょうだいをいたしたわけですが、私どもといたしましても、非常に意義のあることであるということ

けでございます。

〔議長退席 副議長着席〕

ただ、御案内のとおり、パートの方々と申されます方々は、御家庭とお仕事との両方を保つておられることが多いわけでございますし、これをできればパートでなくてフルタイムにしていただいたらどうだろうかということを、私どもお願いをいたしておりますけれども、そういう御家庭の事情でございますとか、あるいは御職業上の技能の問題でございますとか、いろいろな問題でございまして、

パートの方がいいという方が八〇%を占めておるわけでございまして、私どもといたしましては、できる限り、税金もお払いをいたして所得も上げていただくという意味のフルタイムの方にぜひとも御進級をいただきたい、かように思いましていろいろと考えておるわけでございます。

この問題につきましては職業安定というような紹介業務あるいはそういった御要望のあられます方々に対しまして技能訓練、こういった面につきまして一段と私どもも今後力を入れてまいらなければならぬ、かように考えておりますので、御指示を非常に拳々服膺いたしまして一生懸命に努力をさせていただきたい、かように考えております。(拍手)

○副議長(岡田春夫君) 簗輪幸代君。
〔簗輪幸代君登壇〕

このように、財政再建を口実にして福祉や教育を抑え込み、国民に大増税を押しつけながら、実は軍備の大増強を図るという政府のやり方は、全く卑劣であると言わなければなりません。(拍手) 平和で豊かな生活を願う国民は、いまこのような動きに大きな不安と憤りを感じています。八〇年代が平和で希望のある時代となつてほしい、これは国民共通の願いではないでしょうか。国民が幸せで豊かな生活を送ることは、憲法に保障された当然の権利であり、この国民の権利を保障するために財政を活用することこそが、政治に第一義務的に求められているはずです。

○簗輪幸代君 私は、日本共産党を代表して、所

得税法、法人税法、租税特別措置法の改正案について、總理並びに関係大臣に質問いたします。

まず最初に、財政再建の基本的な考え方についてお尋ねいたします。

財政再建をうたい文句に出された来年度予算案は、新聞が大見出しで「重税時代くつきり」「防衛上位の増税予算」と指摘したように、際立った特徴があります。しかも、それは、単に来年度だけのことではなく、今後の財政のあり方を方向づけるものとなっています。

すなわち、軍事費の長期的拡大を約束する大軍拡元年予算であり、一般消費税の導入をも想定した大増税元年予算であり、さらに、老人医療費有料化、児童手当廃止などを予定した福祉切り捨て元年予算でもあるのです。

このように、財政再建を口実にして福祉や教育

を抑え込み、国民に大増税を押しつけながら、実

は軍備の大増強を図るという政府のやり方は、全

く卑劣であると言わなければなりません。(拍手)

平和で豊かな生活を願う国民は、いまこのよう

な動きに大きな不安と憤りを感じています。八〇

年代が平和で希望のある時代となつてほしい、こ

れは国民共通の願いではないでしょうか。国民が

・総理は、財政再建を図るために、国民生活を犠牲にしてもよいと考えですか。そうでないとすれば、財政再建と国民生活の安定との両立についてどのような御見解をお持ちになっているか、お答えいただきたいと思います。

次に、税制改正についてお尋ねします。

今回的新たな増税は、過去の最高であった四年度の四千三百四十億円の三倍、一兆三千九百六十億円にも及んでいます。しかも、その中身は、中小企業や協同組合への増税に重点を置いた法人税の増税や、消費者への転嫁を基本とし、低所得者ほど重い税負担率となる物品税や酒税、印紙税などの増税となっています。

その上に、所得税減税を見送ることによって、国民は今年度当初より一兆七千六百九十億円も多い税金を負担させられることを特別に重視する必要があります。この減税見送りという実質的な大増税によって、この四年間で約六百万人の人々が新たに納税者として取り込まれるばかりか、所得の低い人ほど高い増税率を押しつけられているのです。

国民にとって、負担の増大が税金だけでないことは古く御承知のことと思います、あなた方が、消費者米価や国鉄、郵便、健康保険料等々の引き上げを次々と打ち出しておりますのですから。五十五年上期の家計調査では、実収入のうち税金として取られるのが七・一%、社会保険料や公共料金支出来を加えれば、実に二六・五%が公的な

支出として消えているのです。これは、四十九年に比べ、一ポイントもふえており、政府が先頭になつて家計を圧迫してきたことをはつきり示しています。

私のところに手紙を寄せられたある主婦の方は、次のように訴えています。

せつせと家計簿をつけていても特別お金がたまる訳もなく、お金が右から左へ移動するだけで、つけるのがゆううつになる程です。一生けん命節約を心がけても、赤字がどーんとふくらんでこれから先どうなるやら、おそろしくらいです。働いても働いても、苦しい暮らし、もし、お父さんが倒れたらどうしようかと先のことを考えるとまづくらです。このうえ、大増税ではとてもたまりません。

これが国民の生活実感なのです。

厚生省の五十五年国民生活実態調査によつても、生活が苦しいと答えた人が前年より一〇名もふえ、四九・二名に達しているのは、その事実の深刻さを物語っています。まさに、家計收入は有限であり、国民負担の増大は無限であるというのが、国民の、とりわけ家計を預かる主婦の、偽らぬ実感となっています。

このような大増税が進められたのでは、せつがくのペート減税や寡夫控除の新設なども、わざか過ぎて吹き飛んでしまいます。

総理、少なくとも五十六年度で六千億円程度の所得税法の一部を改正する法律案外二案の趣旨説明に対する審議会代君の質疑

期間中は減税しないという政府の方針は御破算にし、むしろ、所得税の総合課税方式の強化や、人

的控除などの税額控除方式への移行を進めるべきです。

政府は、不公平税制の是正はおおむね一段落したと言つていますが、これは大変なごまかしと言わなければなりません。なぜなら、今日、租税特

別措置はもちろんのこと、各種引当金、受取配当金不算入など、法人税法本法にも不公平税制が

広がつてゐるようだ、税の児童扶養控除をやめて、第一子から児童手当を支給する方向への切りかえを図るべきです。総理並びに関係大臣の答弁を求

めます。

大企業の法人税率の引き上げは当然のことです

が、世論を逆手にとつて中小企業や公益法人、協

同組合などの税率まで引き上げることはどうて

い認められません。総理が自賛された「安定と繁

栄」のもとで、史上空前の大もうけを上げて

いる、資金がない、売り上げが伸びないなど、ない

ない尽くしの苦境の中で、倒産と背中合わせの経

営を強いらされているのが現状なのです。ですか

ら、今回の中小企業などへの税率引き上げは、せ

ひ撤回すべきです。(拍手)

さらに、資本金が一億円程度の中小企業と、新

日鉄などのように資本金が三千億円を超えて、売り上げが何兆円もある巨大企業とが同じ税率とは余

りにも不合理ではありませんか。(拍手)税の公平

の見地からすれば、利益の大きい担税力のある大

企業には一般より高い率の税負担を課す、段階税

率の採用こそ図るべきだと考えます。(拍手)総理

の御所見をお伺いいたします。

さて、税制の改正に当たっては、まず不公平な

税制を徹底的に正すことから始めるべきです。

政府は、不公平税制の是正はおおむね一段落したと言つていますが、これは大変なごまかしと言わなければなりません。なぜなら、今日、租税特

別措置はもちろんのこと、各種引当金、受取配当金不算入など、法人税法本法にも不公平税制が

温存されているのです。

そして、今回の改正も従来と同様のきわめてお粗末なものと言わざるを得ません。企業課税で

は、金融保険業の貸し倒れ引当金の繰り入れ率のわずかな引き下げなど、ほんの申しわけ程度にとどめた上、逆に大企業の要望していたエネルギー

対策投資減税の新設や、物品税新設の見返りとしての大手家電業界向けの製品保証引当金制度の拡

大などを準備し、かえつて新たな不公平を広げて

させいるのは、非常に重大な問題です。(拍手)

そしてまた、所得課税についても配当控除制度や有価証券譲渡益非課税制度などに全く手をつけ

ていないではありませんか。

財界の調査機関である日本経済調査協議会でさ

えも「資本蓄積、内部留保といった政策目標のために税制を活用するには、明らかに時代おくれ」と指摘しているほどです。各種の準備金や特別償却制度を初め、すべての優遇措置を根本から点検

し、不公平税制を完全になくすようすべくです。

總理、あなたは、これらの不公平税制の是正を

今後どのように進められるのか
明確な答弁をお願いいたします。

次に、今後の税制のあり方にについて伺います。
税負担がどうなるかは、国民の生活に直接かかわってくるきわめて重大な問題です。ところが、總理や大蔵大臣の態度は、意識的に見解の表明を避け、國民に知らせないで大増税計画を進めていふと疑わざるを得ないものです。

さきの中期税制改革では、国税でGDPの1%程度の増税が必要とし、「広く消費に着目する間接税」の導入を提起しています。

(号外)

官

もの財源措置が必要だとして、超大型増税を示唆しています。

から、国民生活の安定を図る上で、財政再建はきわめて重要であると考えております。特に、将来の生活、私たちより後の世代の生活にまで思いをいたしました際に、いまここでどうしても財政再建を達成しておかなければならぬのであります。

財政再建の過程におきまして、歳出の節減合理化が基本となるものであります。その際、社会的に、また経済的に弱い立場にある方々には重点的に配慮してまいることが必要であると考えてお

以上ほどのほかの問題につきましては、所管大臣から答弁させます。(拍手)
〔國務大臣 渡辺美智雄君登壇〕
○國務大臣(渡辺美智雄君) 所得税減税を実施しないとの方針を撤回しないか。これはもう総理大臣から詳しい答弁がありましたから省略させていただきます。
それから人的控除、これを所得控除方式から額控除方式に移行させないかというところでございま

それから児童扶養控除、これをやめて、第一子からの児童手当を支給することを考えたらどうだ。

これは一部の人が言つておるのですが、「両方やれ」と呼ぶ者あり)これは本当に両方やらなければならぬようなことにもなりかねない。私の考えといましましては、日本の給与体系とヨーロッパとでは非常に違いますね、したがつて、そういう児童手当のやり方というものは、私は、いかがなものか、余り賛成できかねるわけじきじま

所得稅法の一部を改正する法律案外二案の趣旨説明に対する養輪幸代君の質疑

ためであるということです。戦後初めて軍事費の伸びが福祉費の伸びを上回り、戦車やミサイルが福祉や教育を踏みつぶそうとしていると言われています。

八〇年代を戦争の時代にしてはなりません。私はいま、有事立法問題が論議されたある日の新聞に載っていた七十五歳のおばあさんの歌を思い起としています。
徴兵は命かけても阻むべし母祖母おみな牢に満つるとも

この叫びを真剣に受けとめた誠意ある答弁を求めて、私の質問を終ります。(拍手)
〔内閣総理大臣鈴木善幸君登壇〕

○内閣総理大臣(鈴木善幸君)　お答え申し上げます。

まず、財政再建と国民生活についてのお尋ねであります。が、大量の公債発行による財政の破綻は、インフレのおそれにつながるものでありますから、国民生活の安定を図る上で、財政再建はきつくて重要なことです。(笑) そこで、手本

ります。

所得税減税についてのお尋ねですが、先ほど申し上げておられますように、わが国の財政の現状及びわが国の所得税の負担水準から見てまいりまして、しばらく所得税減税はお許しを願いたいと思います。

次に、不公平税制の是正についてのお尋ねであります。が、これも先ほど来御答弁申し上げておりますように、租税特別措置の整理には、特に昭和五十一年度以来積極的に努力してきており、残されているものは、個人向けマル優制度とか、中小企業・農林漁業対策・資源・エネルギー対策など、限られたものになってきております。しかし、なお今後におきましても、社会経済の実態に即して見直しは続けてまいりたいと存じます。

今後の税制のあり方については、今国会における御論議、今後の財政経済動向などを踏まえて、幅広い観点から検討してまいりたいと考えております。

現行の所得税制は、すべての納税者について、その所得から、基礎控除、配偶者控除、扶養控除より成る基礎的な非課税部分を控除するという仕組みになっております。その残額に課税する、しかもこれに累進税率を当てはめるということになつておるわけです。

昨年十一月に出された税制調査会の中期答申に述べられているように、このような現行の人的控除の仕組みは、簡明かつ合理的なものである、今後とも維持してよいと考へる、こう言つておるわけですね。私もそう思います。

なお、わが国の所得税は、諸外国の中で最も累進的な、税率がきゅうと高くなる累進的な構造を有していることによつて、現在の所得税負担がきわめて累進的になつておる、これも事実でござります。私は、いまのいいのじやないか、そう思つております。

それから児童扶養控除、これをやめて、第一子

す。

それから、法人税率の引き上げについて段階税率を設ける。

これは、先ほどどなたかの御質問にありまして、これは大法人だからといったって、問題は、

その資本金の割合で幾らもうかたかが問題なわけですか。

しかしながら、その資本金の割合で利益率が強いというのは、むしろ大企業というよりも資本金の小さい方に多い。(発言する者あり)いや、実際そうですよ。ですから、なかなかそういう税率もできない。だからといって、ただ資本金が大きいから、もうけが少なくとも税率は高いんだ、これもいかがなものかということで、私はちょっとなどじまないと考えております。

それから、土地の分離課税初めいろいろな不公平な話でござります。短期譲渡所得とかですね。これなどはしかし、短期譲渡所得なんというものは所得税本則よりも重い負担に実はしてあるということでありまして、かなりきちつとしているわけです。

有価証券譲渡益課税についても、五十四年度に課税の強化をしたばかりでございます。しかしながら、昨年十一月の税制調査会の中期答申の考え方もありますから、それに沿つてさらに検討を進めてまいりたい、そう思っております。

利子配当の問題は、総合課税への移行というのを決定済みでございます。

その他、特別措置の見直し等については、時折

それは時代の変化によってやるわけですから、今後とも見直してまいりたい、そう考えておりますが、あと残っているのは、マル優とか個人向けのものなどが残つておつて、これはどういうふうにするか、今後の検討課題でございます。

それから、中期展望の中で、増税が要調整という形でいっぱい出てくる、それをだから、どうして取るのだと、いうようなお話をですが、あれは全部増税というわけではないのですよ。あれは要するに、現在のままの制度で、そのまま手を加えなければいけない。大体これくらいのインフレ率、これくらいのG.N.P.の伸び率という一定の条件がありますので、そのもとではこんなにふくらんでいきます、しかし、税収の方も伸びますが、その差額にギャップがありますよ。しかし、これは要するにどうして調整するか。制度に手を加えていく、あるいはもっと政策的に歳出カットをぱっとやる、そういうふうなことで、いろいろなことに手を加えていきますが、一つございます。そこでどうしても足りない部分ということになれば、あとはどういうふうな負担方法にするか、また別な話でございまして、もう足りればそれでオーケーというわけで、何をもらぬわけでありますから、別に増税のためにといふのではない。

われわれとしては、総理が言つておられるように、極力歳出の縮減合理化を図る、そういうようなこと

○國務大臣(園田直君) 児童手当の制度について

は、御発言のとおり、昨年九月、中央児童福祉審議会から、長期の観点に立つて根本的な改革を行

うべしとの提案がなされております。この提案の

趣旨にのつとり、控除の問題、税の問題あるいは

対象の問題等検討すべきことで、私は、これは強

化充実すべきであると考えておりますが、大蔵大臣は、それは一部の意見である、こういうあれで

ありました

いたしましたが、一部の意見ではなくて、所管大臣の厚生大臣の意見でござります。

いづれにいたしましても、先般の予算折衝の最

後に、この問題は十分検討しましよう、こういう

ことを言つてありますから、政府部内で検討いたし、趣旨に従い努力をする所存でござります。

(拍手)

○副議長(岡田春夫君) 伊藤公介君。

〔伊藤公介君登壇〕

○伊藤公介君 私は、新自由クラブを代表して

だいま議題となつております所得税法、法人税

法、租税特別措置法、以上三法の一部を改正する

法律案の趣旨説明に対し、総理並びに大蔵大臣に

質問をいたします。

間やつたことはないわけですから、何のかの言わ

れたつて二十五年ぶりの話であることは間違いないわけであります。極力今後も進めてまいりましたい、そう思つておる次第でござります。

以上であります。(拍手)

質問をいたします。

政府は、昭和五十六年度予算を財政再建元年の予算であるとし、この予算によつて財政再建を本格的軌道に乗せることができるとしております。

財政の再建を公債依存体制からの脱却に求め、公債発行額の二兆円減額の達成が財政再建のスタートとされているわけですが、政府の考えている財政再建の基本的な理念につき、本議題であります税制の改正に関連をして、まず総理にお伺いをいたします。

トとされているわけですが、政府の考え

いる財政再建の基本的な理念につき、本議題で

あります税制の改正に関連をして、まず総理にお伺いをいたします。

トとされていますが、政府の考

えております。公債依存体制からの脱却に求める

財政再建の基本的な理念につき、本議題で

あります税制の改正に関連をして、まず総理にお

伺いをいたします。

○副議長(岡田春夫君) 伊藤公介君。

〔伊藤公介君登壇〕

○伊藤公介君 私は、新自由クラブを代表して

だいま議題となつております所得税法、法人税

法、租税特別措置法、以上三法の一部を改正する

法律案の趣旨説明に対する質疑に

お尋ねいたしました。

質問をいたします。

政府は、昭和五十六年度予算を財政再建元年の

予算であるとし、この予算によつて財政再建を本

格的軌道に乗せることができるとしております。

財政の再建を公債依存体制からの脱却に求め、公

債発行額の二兆円減額の達成が財政再建のスター

トとされていますが、政府の考

えております。公債依存体制からの脱却に求める

財政再建の基本的な理念につき、本議題で

あります税制の改正に関連をして、まず総理にお

伺いをいたします。

トとされていますが、政府の考

えております。公債依存体制からの脱却に求める

らが課税最低限以下となることは予測をされるものの、源泉徴収による給与所得者の納税と申告による納税の捕捉率に差があるのではないかと考えるのであります。大蔵大臣は、この数字を見て、税の捕捉率という問題をどのように考えられているのか、また、税の捕捉率に問題があるとすれば、改善の方策をどのように図っていくつもりか、お尋ねをしたいと思います。

法人税法の一部改正についてですが、私どもは、五十六年度予算の編成段階で、法人税率の引き上げには十分慎重である必要があるということを申し上げたところですが、今回の二%の税率引き上げが、景気動向を十分に配慮された上で行われようとしているのか、大変疑問を抱かざるを得ません。企業の設備投資意欲は、ここ数年抑制ぎみに推移をしておりますが、その一方、機械設備の耐用年数の到来、あるいは省力化を指向した投資意欲が最近になってあらわれてきています。設備投資の増加が経済の活力を生む源泉であることは、いまさら申し上げるまでもないことであります。このような景気状況の中で、投資意欲に水を差す形での法人税率の引き上げ、あるいは増税が妥当性を持つものであるか否か、経済運営の観点を含めて、御所見を承りたいと思います。

特に、中小企業の税負担については、税率の一律二%引き上げによって、ますます企業経営を圧迫する事になるのではないでしょうか。中小法

人の軽減税率の適用所得限度の引き上げを現行の七百万円から八百万円にするという小手先の改正ではなく、中小法人の経営実態を考え、この際、適用所得限度を少なくとも年一千万円程度に引き上げるべきだと考えますが、この点についても、大臣のお考査を伺いたいと思います。

以上、總理、大蔵大臣の明快な答弁を期待して、私の質問を終わります。(拍手)

〔内閣総理大臣鈴木善幸君登壇〕

○内閣総理大臣(鈴木善幸君) お答えいたしました。

財政再建下におきましての予算編成のあり方についてお尋ねがございました。

高度経済成長のもとで肥大化しましたところの歳出構造をそのままにせず、根底から歳出の内容を見直す必要があるのではないかという御意見でございますが、全く同感でございます。

昭和五十六年度予算の編成に当たりましても、そのような方針で歳出の節減合理化に取り組んでまいりましたところですが、今後の予算編成に当たりましても、サマーレビュー等を通じ、歳出の内容の厳しい洗い直しを進めてまいりたいと存じます。

所得税減税につきましては、すでに再三申し述べておりますとおり、わが国の財政の現状、所得税負担の水準などから考えまして、しばらくお許しをいただきたいと存じます。

それから、要調整額をどう調整するつもりかとお尋ねいたしますが、これも要するに、制度

いたさせます。(拍手)

〔國務大臣渡辺美智雄君登壇〕

○國務大臣(渡辺美智雄君) 伊藤議員にお答えをいたします。

財政再建のため、三Kを含めてどういう改革をやつしていくかということをごさいます。具体的な削減方策については、各方面の意見を十分聞いて私は検討したいと思います。

これは制度上の問題でございますから、食管法に手をつけないで、あそこの構造改革をするということは、これは不可能であります。当然食管法を直さなければならぬ。存置するところはどこを存置し、直すところはどこをなにするか。食管法は全然改正するな、財政改革でうんと経費は出せと言われても、それは不可能に近いことでござります。したがって、今回の予算編成までには、いろんな法律の制度をどんどん直すという問題にまいったところであります。したがって、今回予算編成の話でござりますが、今まで間に合いませんでした。これは、私は、財政再建を考える上において避けて通れない問題である、そう思つておるわけでございます。

生産者米価、消費者米価の問題については、これはもう所得補償と申しましても、そのときの財政事情、経済事情、需給事情を勘案をして決めるわけでござりますから、必ずしも上がるということがかりでございません。そういうわけでございません。

それから、業種別の納税人口の割合で、給与所得者が八四%、自営者四二%というのですが、給与所得者は別に一六%脱税しているというわけではなくて、給与所得者も税金を払わない人が一

的なものでよけい経費がかさむものは、制度の見直しをしなければならぬし、それから、もういまになれば国民の生活水準から、そういう補助金はなくたっていいじゃないか、もっと一部負担があつてもいいじゃないかというようなものについては、そういうような方策をとる必要があるし、

かなり思い切つたことをいままでもやつてきましたが、さらに一層、もう法律の絡んだ話もあるわけですが、みんなそうですからね。そういう問題についても国会等で皆さん方の意見を十分拝聴し、また、いろいろな御批判を得ながら、財政再建は總理の言うように、一年で終わるわけではないので、これは元年でありますから、これから続けてやらなければならない。そういうことで、やはりやらなければならぬ。そういうことで、やはりどういうところで調整するか御相談をしてまいりたいと考えておる次第でございます。

サマーレビューまでに明らかにしろ。もう極力われわれとしては、国会が終われば当然来年度の予算編成の話をしなきゃならぬ、八月には予算の概算要求というわけですから、まず党内においても、政府の内部においても、抜本的な、歳出を中心とした議論というものをやつしていく必要がある、かなり急いでやっていく必要があると私は思っております。

それから、業種別の納税人口の割合で、給与所得者が八四%、自営者四二%というのですが、給与所得者は別に一六%脱税しているというわけで

六%いるということだと私は思います。農業者の場合は一五%しか税金を払ってないじゃないか——これは統計は、どこの統計この統計、いろいろ統計のとり方がござりますから、だから業種別所得者と納税人口の割合といふのは、所得種別、公類の違いなどから、単純に比較することは私は適当でないと思います。思いますが、農業者の納税割合が少ないということは、所得が少ないとから少ないのでして、しかしながら、農業者は、サラリーマンより農家一体としては上の所得があるじゃないかという議論もあります。それは要するに農外収入でありますて、主として出かせぎであります。または兼業です。したがつて、これは統計上勤労者に入っちゃうわけですよ。五百万所得がある。農業所得が百万しかない、四百万のサラリーマンとしての所得がある。農業者の方と兼業のサラリーマンの方と両方に入つてしまつたがつて、農業者の方だけから見ると非常に少なくなるというのも事実だと思います。しかし、農家の方も兼業している人は、サラリーマンとしてちゃんとその税金はみんな取られて納めておるということある事實でございます。

問題は、自営業者の問題かと存じますが、この税の捕捉という問題については、ただ権限を強化して、税務署員をふやして権力だけでということよりも、私は、いつも言つてゐるようだ、何と云つたってこれは納税者の自覺、要するに納税の思想の高揚ということが一番であつて、申告納税

制度である以上は、申告者がみんなその気になつてもらつて正確に申告すれば、もう本当に何にも問題はない、コンピューターでぱたぱたぱた全部できちゃう。だから、まず相応のことをやっていだだくことが先決でございます。しかし、それだけでは調話になっちゃいますから、やはりその捕提率については、税務職員をふやすことも必要で

○朗読を省略した議長の報告

(通知書受領)

委員の辞任

۶

火を指

٦٣

管及び財政状態についての報告書を受領した。
(理事補欠選任)
去る十三日、議院運営委員長において、次の
とおり理事の補欠を指名した。
**理事 西田 八郎君 (理事和田一仁君去る十
三日委員辞任につきその補欠)**
(常任委員辞任及び補欠選任)

出席政府委員	大蔵省主税局長 高橋 元君	厚生大臣 園田 直君	労働大臣 藤尾 正行君	國務大臣 中曾根康弘君
○朗讀を省略した議長の報告				
(通知書受領)				
一、去る十三日、参議院議長から、国会において 議決した次の予算を内閣に送付した旨の通知書				

管及び財政状態についての報告書を受領した。
(理事補欠選任)
一、去る十三日、議院運営委員長において、次の
とおり理事の補欠を指名した。
理事 西田 八郎君（理事和田一仁君去る十
三日委員辞任につきその補欠）
(常任委員辞任及び補欠選任)
一、去る十一日、議長において、次のとおり常任
委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。
商工委員 辞任
公義君
後藤田正晴君

報·(号外)

ラリーマンとしての所得がある。農業者の方と兼業のサラリーマンの方と両方に入ってしまう、したがって、農業者の方だけから見ると非常に少なくなるというのも事実だと思います。しかし、農家の方も兼業している人は、サラリーマンとしてちゃんとその税金はみんな取られて納めておるということも事実でございます。

も努力をしてまいる所存でござります。(拍手)
○副議長(岡田春夫君) これにて質疑は終了いたしました。

一、去る十三日、參議院議長から、次の法律の公布布を奏上した旨の通知書を受領した。
農業共済再保険特別会計における農作物共済、畑作物共済及び果樹共済に係る再保険金の支払財源の不足に充てるための一般会計からする過入金等に関する法律

予算委員

三

卷之三

畑作物共済及び果樹共済に係る再保險金の支拂
財源の不足に充てるための一般会計からする撥
入金等に関する法律

補白

問題は、自営業者の問題かと存じますが、この税の捕捉という問題については、ただ権限を強化

して、税務署員をふやして権力だけでということよりも、私は、いつも言つてゐる如きに、何といたつてこれは納税者の自覚、要するに納税の思想の高揚ということが一番であつて、申告納税

出席國務大臣

内閣總理大臣 鈴木 善幸君
大蔵大臣 渡辺美智雄君

一、昨十八日、岸田国立国会図書館長から福田委員長あて、昭和五十四年度の国立国会図書館の予算

岡本 富夫君
矢野 純也君
不破 哲三君

官報(号外)

たものであると断ぜざるを得ない。

いやしくも政府が法手続の厳正な執行を建前とするならば、法発動の要件を欠落させた米軍用地特措法の発動の撤回及び、かつて政府自らが明言した「契約若しくは一般法による権原取得までの暫定措置としての土地使用」という根拠がもはや失われた公用地暫定使用法による強制使用を直ちに終了し、土地所有者の権利回復を早急に実施することを重ねて要求し、以下について政府の見解を求めるものである。

一 前回質問に対する昭和五十六年一月十三日付

政府答弁書（以下「答弁書第四号」という。）の三についてには、質問の三の2についての答弁がない。

よつて以下に關し再度見解を求める。

1 質問に引用した森山政府委員答弁で明らかにされている建物の移設については、いつから取り掛かり、いつまでに完了させるか。

また、その費用見積り及び予算措置について明瞭にされたい。

2 返還すべき土地の所有者から囲繞地の設定や現認のための立入りなど返還の準備に関する話し合いの申し出があったときは、政府は当然これに応すべきであると思うが、政府は応する用意があるか。

二 沖縄県内の位置境界不明地域内の土地への米軍用地特措法の適用に関する以下の質問に答えられたい。

1 沖縄県の区域内における位置境界不明地域内の各筆の土地の位置境界の明確化等に関する特別措置法（以下「位置境界明確化法」といいう。）の原本となつた沖縄県の区域内の駐留軍用地等に関する特別措置法案及び位置境界明

確化法案の提案理由説明に際し、三原国務大臣は、「位置境界が現地に即して確認できない土地につきましては、使用しようとする土地を現地に即して特定できないため、これら

の法律（注、米軍用地特措法及び土地収用法）による使用について、所要の手続をとること

ができません。」（第八十回国会衆議院内閣委員会議録第十二号二頁、注記は瀬長）、「沖縄県の区域内において昭和五十一年五月十五日

以後も引き続き駐留軍または自衛隊の用に供すべき未契約地を、権利者の保護に留意しつつ、その位置境界が明らかでないといふ土地の特殊性に合つた手続により使用することを定める法律案を提出した次第であります。」

（第八十回国会参議院内閣委員会議録第十号一頁）と述べている。

また、これに先立ち第七十七回国会において齊藤一郎政府委員は、「いわゆる暫定使用法の期限が切れた後は一般の土地収用法、米軍の場合には米軍に対するいわゆる特措法に基づいて強制収用の手続を、必要なものについてはやる、返すべきものについては返すと

いうことになるわけ」などいますが、境界が

不明確で土地が特定できない土地については、これらの手続が手続上とれないというふうに解釈されております。そういうことなので、とにかく一般法に戻るためにはどうしても土地の境界を明確にする必要がある……」（第六回国会衆議院内閣委員会議録第六号六頁）と答弁している。政府は現在もこの見解を維持しているか。もし、見解を変更しているのであればその理由、根拠を明らかにされたい。

2 私が第九十三回国会において提出した質問主意書第一五号において、位置境界明確化法の手続未完了の土地への米軍用地特措法の適用に關し、政府は、かつて、現地に即しての土地の特定ができないため同法の手続はできないとしていたのにもかかわらず、今回何らかの方法によって土地の特定ができる手続ができるとして同法の発動を強行した。集団和解が未成立のままでも位置境界が確定できる方法などおよそ考えられないが、何らかの方法とは何か、その根拠は何か、とただしたのに対し、同質問への昭和五十五年十二月五日付政府答弁書（以下「答弁書第一五号」という。）においては、「昭和五十五年十一月十七日に意見照会を行つた駐留軍用地特措法により使用しようとしている土地のうち、その大部分は沖縄県の区域内における位置境界不明

関する特別措置法の手続を完了しており、同手続を完了していない一部の土地についても位置境界明確化作業を通じ、現地に即して特定できる状態になつてあるからである。」（答弁書第一五号二について）と述べている。

であるにもかかわらず、答弁書第四号の四の2及び五についてでは「先の答弁書の二についてにおいて「位置境界明確化作業を通じ、現地において特定できる状態になつている」と答弁したのは、位置境界明確化作業を通じ、当該土地について駐留軍用地特措法による手続を進め得る状態になつているということを述べたものである。」と訂正しなければならないと思うが、政府は答弁を訂正するか。

4 前項に關し、政府が答弁の訂正を行うので

あれば、その答弁は「現地に即して特定できること」となり、「現地に即して特定できる状態にある」、「すべて特定できる」と何ら理由付けるものではない。

つまるところこの答弁は、「手続は進められたのだから特定できる状態にある」という「はじめに手続ありき」から出発する逆立ちした論立てを裏返しに記述したものに過ぎず、第1項に引用した國務大臣、政府委員の見解にまつたく反するものである。

政府はこの矛盾をどう説明するのか。

5 第2項に関し、この文言の変更が単なる引用のミスによるものでないのであれば、位置境界不明土地への米軍用地特措法の可否をめぐつての核心問題である「現地に即しての土地の特定」が、位置境界明確化法によるいわゆる集団和解が未成立の土地であつても、「何らかの方法」によつて可能だとする政府見解に関する記述を変更するものである。

今後の論議を正確に進める必要上、答弁書

第一五号の二について述べられてゐる「現地に即して特定できる状態」とはどのようなことをいうのか、更に、四から七までについてにおいて「二についてにおいて述べているようにすべて特定できるものであり」と断定しているその根拠は何か、この二点について再答弁されたい。

三 答弁書第四号の六について述べられている

「境界争いのある土地であつても、起業者が、いわゆる公園、当該土地の周囲の土地所有者や古者の証言等を参考にして、土地所有者を確定できる場合にはその氏名を、確定できない場合には『土地所有者不明(甲又は乙)』と、土地調書に記載することにより土地収用法の手續を進めることは可能である。」についての以下の質問に

答えられたい。

1 この見解は、境界争いのある一筆地について、当該一筆地のみを対象として土地収用法を発動することを是とするものか。

2 境界争いのある一筆地のみについて土地収用法を発動した例は実際にあるのか。前例があるのなら示されたい。

四 答弁書第四号の七について述べている「先の答弁書の一についてにおいて答弁したとおりである。」とは、「公用地暫定使用法の再延長はしない。」ということであるのか、そうであるならばその旨を明言されたい。

リカ合衆国との間の相互協力及び安全保障条約第六条に基づく施設及び区域並びに日本国における合衆国軍隊の地位に関する協定の実施に伴う土地等の使用等に関する特別措置法(以下「駐留軍用地特措法」という。)による手続の対象となる土地等の使用等に関する特別措置法に関する再質問に対し、別紙答弁書を送付する。

〔別紙〕

衆議院議員瀬長龟次郎君提出沖縄における公用地等の暫定使用に関する法律及び日本国とアメリカ合衆国との間の相互協力及び安全保障条約第六条に基づく施設及び区域並びに日本国における合衆国軍隊の地位に関する協定の実施に伴う土地等の使用等に関する特別措置法に関する再質問に対する答弁は、沖縄県の区域内における位置境界不明地域内の各筆の土地の位置境界の明確化に関する協定の実施に伴う土地等の使用等に関する特別措置法に対する再質問に対する答弁書

一について

沖縄における公用地等の暫定使用に関する法律を適用している自衛隊用地については、内閣衆質九四第四号(昭和五十六年一月十三日)の答弁書の三についてにおいて答弁したとおり処置してまいりたいと考えており、この際の具体的手続等については、関係法令の定めるところにより所要の措置をしていく所存である。

二について

御指摘の三原国務大臣の趣旨説明及び政府委員の答弁は、いずれも、当時の土地の位置境界の不明確な状態からみて、日本国とアメリカ合衆国との間の相互協力及び安全保障条約第六条に基づく施設及び区域並びに日本国における合

衆国軍隊の地位に関する協定の実施に伴う土地等の使用等に関する特別措置法(以下「駐留軍用地特措法」という。)による手続の対象となる土地が現地に即して特定できないもので、同法による手続をとることができないことを述べたものであるが、内閣衆質九三第一五号(昭和五十五年十二月五日)の答弁書の二についてにおける答弁は、沖縄県の区域内における位置境界不明地域内の各筆の土地の位置境界の明確化等に関する特別措置法の手続を完了していない一部の土地についても、位置境界明確化作業をとなつていてこれを述べたものであり、相互の見解が矛盾するというものではない。また、現地に即して特定できる状態となつては、駐留軍用地特措法による手続を進め得る状態になつているという意味である。なお、内閣衆質九四第四号(昭和五十六年一月十三日)の答弁書の四の2及び五についてにおいて、「現地において」とあるのは、「現地に即して」である。

三について

境界争いのある一筆の土地について、土地収用法の手続を進めることは可能である。

境界争いのある一筆の土地を収用した例としては、山陽本線岡山・門司間及び鹿児島本線司・博多間線路増設工事(山陽新幹線建設工事)のうち、福山駅・新岩国駅(仮称)間線路増設工事について、山口県岩国市大字多田字古市一二

内閣衆質九四第八号

昭和五十六年二月十三日

内閣総理大臣 鈴木 善幸

衆議院議長 福田 一殿

衆議院議員瀬長龟次郎君提出沖縄における公用地等の暫定使用に関する法律及び日本国とアメ

○二番の二の土地について、昭和四十八年六月十九日付けで山口県収用委員会が行つた権利取得裁決等があることを承知している。

四について

昭和五十七年五月十五日以降においても引き続き米軍の用に供する土地のうち、その使用について所有者等の合意を得ることができない土地については駐留軍用地特措法に定める手続によりその使用権を取得したいと考えており、現在、その手続を進めているところである。

右答弁する。

衆議院会議録第五号中正誤

一〇六	四	九	地城	正
ペシ	段	行	誤	

第三種
明治二十二年三月三十日
便
物
誌
可

昭和五十六年一月十九日 衆議院会議録第七号

一七八

(定
一
編
二
〇
四
部
發行所
東京都港区虎ノ門二丁目二番四号
大藏省印刷局
電話 東京零空四
大代 〒105